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Vias de acesso a escolas
rurais estão sendo 
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Principais ações dos Polos do GDF Presente

Comitiva do governo faz visita técnica ao Centrad, em
Taguatinga
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Força-tarefa atua em Ceilândia, Taguatinga e Sol
Nascente/Pôr do Sol

Agenda de Governo: Visita à obra da DF-180, no Gama

Melhorias nas cidades são discutidas em reunião no Palácio
do Buriti



Palavra do Secretário de Estado de
Governo do Distrito Federal

As chuvas de janeiro chegaram impetuosas e
nós gestores prontamente incluímos em nossa
agenda a pauta emergencial de cuidar das
comunidades mais atingidas pelas tempestades
que caíram em todo o Distrito Federal.
No dia 12 de janeiro, a governadora em
exercício, Celina Leão, participou do lançamento
de um grande mutirão de serviços para cuidar
de Sol Nascente/Pôr do Sol, Ceilândia e
Taguatinga.

José Humberto Pires de Araújo

A ação coordenada pelo programa GDF Presente foi intensificada para recuperar e limpar os
espaços públicos, uma resposta aos danos causados pelas chuvas nessas cidades que reúnem
1,2 milhão de habitantes.
A medida emergencial seguiu paralela à implementação de programas e projetos já traçados
para cuidar das regiões administrativas, que cada vez mais demandam renovação de suas
estruturas antigas, ampliação de seus equipamentos e espaços públicos para corresponder ao
crescimento demográfico e reorganização para atender às necessidades da população que
envelhece.
Nesta toada, dois dias antes do lançamento do mutirão, foi assinado o Drenar DF, projeto de
drenagem que vai resolver antigos problemas de inundação em áreas críticas, a princípio do
Plano Piloto e Taguatinga. 
Encaminhadas as medidas de zeladoria e obras em execução, focamos no carnaval. Após a
pandemia da Covid-19, nossa cidade merecia a alegria de viver dias de folia em segurança e paz.
Assim a governadora determinou, assim nos concentramos em fazer. 
Um grupo de mais de 15 órgãos foi formado para pensar, organizar e cuidar da segurança,
saúde, mobilidade, estrutura e trajeto de blocos, publicidade, licenciamentos, entre outros
pontos essenciais para a realização da festa. Foram dias de muitas reuniões para definir
estratégias e ações, sempre dialogando com a sociedade civil e atendendo as determinações
dos órgãos de controle. Assim, consolidamos o belo trabalho que já vinha sendo feito por nossa
Secretaria de Cultura. 
Ao final, foi um carnaval de alegria, onde houve espaço para famílias, crianças, jovens e idosos.
Pontualmente, os contratempos vieram, mas demos respostas de forma a proteger vidas.  
De volta à agenda cotidiana, elencamos 13 temas a serem especialmente tratados pelas
administrações regionais e demais órgãos do GDF, quais sejam, combate às invasões,
recuperação dos estragos das chuvas, tapa-buraco, reposição de tampas de bocas de lobo,
continuidade das obras, podas de grama e árvores, limpeza geral, combate à dengue,
manutenção das vias do Caminho das Escolas, atenção às pessoas de rua, feiras, plano de
ocupação de quiosques e engenhos publicitários. 
Vamos em busca de um 2023 de realizações e conquistas para todo o DF. 



AGENDA DE GOVERNO

CARNAVAL DA PAZ E DA
SOLIDARIEDADE

A governadora em exercício do Distrito Federal, Celina Leão, determinou a criação de
um grupo para organizar o Carnaval 2023. Com o envolvimento de 15 órgãos do GDF e
sob a coordenação do secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo, a
organização trabalhou em várias frentes para contemplar ações voltadas à estrutura,
segurança, definição de locais para realização da folia, licenciamento de foods trucks e
ambulantes, atendimento de recomendações dos órgãos de controle, comunicação,
entre outros pontos para que o brasiliense pudesse desfrutar do Carnaval da Paz e da
Solidariedade.
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Uma das ações de destaque, e que inovou o
carnaval no DF, foi a parceria feita com
organizadores de blocos de carnaval para
incrementar o estoque de sangue da
Fundação Hemocentro. Com a adesão dos
carnavalescos, foi realizada uma campanha  
de doação de sangue no dia 14 de fevereiro,
no Parque da Cidade, onde o ônibus do
Hemocentro ficou para colher sangue de
doadores.
Em outra frente, gestores da Secretaria de
Governo, Administração Regional do Plano
Piloto, Corpo de Bombeiros Militar do
Distrito Federal e Vigilância Sanitária
reuniram-se para tratar das regras e
condições de funcionamento de food trucks
durante o período da folia. 
“Nos reunimos para simplificar,
desburocratizar e regular, dentro dos
princípios legais, as regras de
funcionamento. O objetivo foi dar condições
de trabalho para os food trucks, com foco
na segurança alimentar e sem riscos de
incêndio. A regra foi cumprir as regras da
Vigilância Sanitária e do Corpo de
Bombeiros”, assegurou José Humberto. 
Dentre as regras estabelecidas, somente foi
permitida a instalação de food trucks dentro
do perímetro dos blocos de carnaval, sendo
a autorização expressa e exclusiva para os
produtores.
O período carnavalesco de eventos
apoiados pelo GDF foi de 4 a 25 de
fevereiro, incluindo os blocos pré-carnaval e
os que ocorreram pós-feriado. Foram
investidos cerca de R$ 12 milhões na
realização do evento, sendo quase R$ 5
milhões

milhões oriundos do Fundo de Apoio à
Cultura, o FAC, repassados para 34 blocos
locais. Deste montante, cerca de R$ 2,8
milhões foram de emendas
parlamentares para fomentar 84
iniciativas em regiões como Cruzeiro,
Planaltina e Brazlândia.
A expectativa é que tenham sido gerados
mais de 16 mil empregos.
O carnaval do DF foi oficialmente lançado
em coletiva no Palácio do Buriti no dia 13
de fevereiro. 
“Reunimos dezenas de órgãos e blocos
para discutir o Carnaval, inclusive já
começamos a tratar das próximas
edições. Que a gente saia dele muito
mais fortalecidos. Brasília precisa de
um grito de paz, de união e de
autoestima e o carnaval pode nos dar
isso”, pontuou o secretário de
Governo, na ocasião.



O balanço do carnaval foi apresentado em
coletiva de imprensa na manhã da quarta-
feira de cinza. Em sua participação, o
secretário de Governo, José Humberto
Pires de Araújo, destacou o trabalho
integrado dos órgãos para simplificar os
licenciamentos. 
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Nas últimas semanas, as ações do
Governo do Distrito Federal foram
direcionadas para promover o Carnaval da
Paz. Muitas reuniões e 15 órgãos se
debruçaram na definição de estratégias
para assegurar um período seguro,
organizado e limpo aos milhares de
foliões do DF. 
O resultado foi de cinco dias de folia com
blocos que reuniram jovens, famílias,
crianças na Asa Sul, Asa Norte, Área
Central do Plano Piloto, Parque da Cidade,
Eixo Cultural Ibero-americano, Taguatinga,
Ceilândia, Brazlândia, Planaltina,
Sobradinho, Cruzeiro, Candangolândia,
Jardim Botânico, Sudoeste, Riacho Fundo
e Guará II.

Organização e integração dos órgãos permitiu o
retorno do carnaval com alegria nas ruas do DF

Todos os órgãos fizeram
licenciamento de maneira
extraordinária. Não tivemos
problema em relação à
documentação. Isto só foi possível
porque antecipamos os problemas,
enviamos a matriz de
responsabilidade para cada órgão.
Eles preparraam a documentação e
fizeram o licenciamento como tinha
que ser feito, disse José Humberto.
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COMITIVA DO GOVERNO FAZ VISITA TÉCNICA AO
CENTRAD, EM TAGUATINGA

O GDF deu início aos planos para uma futura ocupação do Centro Administrativo
(Centrad), em Taguatinga. Uma comitiva liderada pelo secretário de Governo, José
Humberto Pires, e o assessor especial do Gabinete de Governo, Marcelo Galvão, além de
diversos secretários de Estado, visitou, no dia 31 de janeiro, as instalações do prédio que
está desativado desde o final de 2014, quando foi inaugurado e não utilizado.
Com uma enorme área de 182 mil m² e 16 edifícios, o Centrad foi idealizado como um
centro administrativo para abrigar órgãos de governo. No ano passado, a atual gestão
anulou o contrato com o consórcio que construiu o prédio, com custo estimado de R$ 1
bilhão. Ainda no final de 2022, o governo retomou a posse do imóvel, conforme explica
Marcelo Galvão.
“Nos últimos anos, enfrentamos uma questão jurídica. Aqui foi construído por meio de
uma parceria público-privada (PPP) que não deu o resultado esperado, até mesmo pela
quebra das empresas responsáveis pela obra”, disse. “Com a anulação da PPP, a posse já
está conosco e podemos avançar. É preciso realizar as poucas obras que restam e
pensar numa eventual ocupação do prédio”, acrescentou.
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A equipe de governo andou pelas instalações do prédio e conheceu boa parte de sua
estrutura e acomodações. Segundo José Humberto, a partir desta visita, órgãos como a
Novacap e a Secretaria de Obras vão elaborar laudos técnicos do complexo
administrativo, que tem vários pontos de sua estrutura deteriorados. “Viemos
conhecer as peculiaridades do prédio, saber como ele se encontra. Com uma
análise técnica da obra, podemos definir etapas a serem seguidas pelo governo”,
diz o secretário de Governo.
Por ser um local que não está em uso, o Centrad sofreu o desgaste natural dos anos,
lembra José Humberto. “Esse espaço é grande como uma cidade. São 16 prédios, um
centro de convenções aqui dentro. Dessa forma, a ocupação desses prédios só tem
como ser feita gradativamente. Assim como as obras de recuperação”, pontuou. A
conclusão da área destinada a um shopping, que dá acesso ao prédio, é uma das
intervenções que precisa ser finalizada.

Fonte: Agência Brasília
Fotos: Tony Oliveira/ Agência Brasília
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No dia 16 de fevereiro, o secretário de
Governo, José Humberto Pires de Araújo,
acompanhou a visita da governadora em
exercício, Celina Leão, à obra da DF-180,
que liga a BR-060 à DF-190, na Ponte Alta
do Gama. Com 60% de execução, o
trabalho consiste na troca de 12 km de
pavimento.
A execução da obra é acompanhada de
perto pelo coordenador Regional Área
Central II, William Lima. “É uma obra
muito esperada pela população. Foi um
compromisso de governo feito pelo
governador Ibaneis Rocha e o secretário
de Governo, José Humberto, no ano de
2019, em reunião na Embrapa Hortaliça.
Venho acompanhando desde agosto de
2022, quando iniciou com patrolamento e
logo em seguida continuou com
fresagem, terraplanagem e aplicação
asfáltica. A obra teve um avanço muito
bom em janeiro e fevereiro, apesar das
chuvas”, disse Lima. 
A administradora do Gama, Joseane
Feitosa, destacou a relevância da obra
para a região. “Esta obra tem grande
importância para a comunidade, é onde
passa muitos caminhões com
escoamento, transportes de materiais de
suprimento para o Brasil e nossa
comunidade da área rural. Também, vai
melhorar ainda mais a qualidade de vida
de professores e alunos das escolas
rurais ”, disse a administradora.

Foto: Renato Alves
Agência Brasília

Visita à obra da
DF-180, no Gama

No período em que esteve lá, José
Humberto ouviu demandas de
moradores da região, como de Bárbara
do Prado, vice-diretora, e Fernanda Alves,
secretária da Escola Classe Córrego do
Meio, que pediram melhorias na via de
terra que dá acesso à escola. As
educadoras explicaram que são
aproximadamente 800 metros de estrada
de chão que precisam de ajustes para
facilitar o acesso de 116 estudantes.
Outro pedido de moradores, foi o reparo
de uma ponte que dá acesso para mais
de 60 pessoas que ficaram ilhadas após
comprometimento da estrutura. O
secretário solicitou ao diretor-presidente
do DER, Fauzi Nacfur, que também estava
no local, a adoção de ações rápidas para
recuperar a passagem, em integração
com a Secretaria de Agricultura, Novacap,
Administração Regional do Gama e
equipe da Segov. 



Tão logo passou o carnaval, o secretário de Governo José Humberto Pires de Araújo
definiu a lista de ações que devem receber atenção dobrada nos próximos meses pela
equipe da Segov e os administradores regionais. De acordo com o secretário Executivo
das Cidades, Valmir Lemos, são 13 temas que foram distribuídos entre coordenadores
temáticos com o objetivo de se ter um trabalho mais eficiente.

Ações prioritárias para os próximos meses

    Dentro das atribuições legais da
Secretaria de Estado de Governo,
a parte de manutenção das
cidades requer um olhar
diferenciado para as áreas em que
os serviços devem ser prestados.
Logo, quando falamos de eventos
decorrentes de chuvas, de
eventuais buracos em vias
pavimentadas, execução de obras,
serviços de limpeza e de poda de
árvores, nós estamos falando de
atividades complexas, que
requerem uma coordenação e
uma organização para serem
executadas no menor tempo
possível, com a maior eficiência.
Assim, houve a determinação do
secretário José Humberto para
que nós indicássemos pontos
focais para estes temas, de forma
que a partir de cada assunto
específico sejam levantadas todas
as demandas do Distrito Federal e,
então, possamos dar um
atendimento melhor e mais
eficiente. Este é o objetivo e
esperamos colher bons frutos nos
próximos meses.

 GESTÃO

Valmir Lemos
Secretário Executivo das Cidades

Ocupações irregulares (invasões) - Jânio

Ribeiro

Chuvas - Franclin Roosevelt Bezerra
Buracos e limpeza -  Flávio Araújo
Tampas de boca de lobo -  Vânia Gurgel
Obras - Elisabete Guilherme
Podas - Alexandre Yanez
Caminho das Escolas - Marco Aurélio
Demes
Dengue e pessoas em situação de rua -
Secretaria Executiva de Políticas Públicas 
Engenho publicitário, feiras e plano de
ocupação de quiosques - Subsecretaria de
Mobiliário Urbano e Apoio às Cidades

  Confira os pontos focais por assunto:

Foto: Tony Oliveira/Agência Brasília



Administradores regionais, alguns
secretários de Estado e a coordenação de
governo, se reuniram no dia 2 de março,
no Palácio do Buriti. Um momento para
cada um dos 33 gestores das regiões
administrativas do DF apontar carências
em suas cidades e fazer um balanço após
60 dias de governo. Um encontro que
contou com uma participação rápida da
governadora em exercício Celina Leão.
“Reforço aos senhores o cuidado
necessário com as nossas cidades, a
importância de ouvir o povo. O trabalho
dos administradores é primordial, é a
atuação do governo na ponta”,
recomendou Celina aos gestores.
“Portanto, além das reuniões de
gabinete, é importante andar pela cidade,
identificar onde podem ser feitas
melhorias”, ressaltou.
Coube ao secretário de Governo, José
Humberto Pires de Araújo, coordenar o
encontro e dar um panorama sobre
algumas obras, como o viaduto do
Recanto das Emas/Riacho Fundo II – o
próximo a ser inaugurado pelo governo –,
o programa RenovaDF, que terá
continuidade em 2023, e ouvir as
demandas. 
“A reunião foi muito boa. Nós demos voz
aos administradores como deve ser e os
entrosamos com outros órgãos do
governo. Foi um espaço aberto para
tratarmos das demandas prioritárias e
pontuais de cada cidade e ajustarmos a
execução das ações diárias”, disse José
Humberto.

MELHORIAS NAS CIDADES SÃO DISCUTIDAS EM
REUNIÃO NO PALÁCIO DO BURITI

Fotos: Tony Oliveira I Agência Brasília
Fonte: Rafael Secunho I Agência Brasília



GDF PRESENTE

Força-tarefa atua em Ceilândia, 
Taguatinga e Sol Nascente/Pôr do Sol

Como resposta aos danos causados pelas fortes chuvas, o Governo do Distrito Federal
(GDF) iniciou no dia 12 de janeiro um grande mutirão de serviços ao longo de 90 dias em
Sol Nascente/Pôr do Sol, Ceilândia e Taguatinga, cidades que reúnem 1,2 milhão de
habitantes.
A ação coordenada pelo programa GDF Presente foi intensificada para recuperar e
limpar os espaços públicos dessas cidades. Para tanto, os servidores contam com o
apoio de 108 equipamentos, entre carros, caminhões, escavadeiras e tantos outros. 
Os serviços são semelhantes em cada uma das cidades. De forma geral, estão sendo
feitas correção asfáltica, limpeza e desobstrução de boca de lobo, retirada de entulho e
lixo verde, sinalização horizontal e vertical de vias, manutenção da rede de água e de
esgoto e da iluminação pública, com o reparo de luminárias apagadas e a troca de cabos,
e também a limpeza de espaços públicos.
Durante o lançamento do mutirão, que reuniu uma grande força-tarefa na Praça da
Bíblia, em Ceilândia, a governadora em exercício, Celina Leão, comentou a importância
desses reparos e de o governo estar próximo da sociedade. “É a presença do Estado nas
cidades, né? Foi detectado que essas cidades precisavam de reparos e é isso que nós
estamos fazendo hoje. E, daqui, o governo vai para outras regiões administrativas.
Vamos trabalhar muito para atender a expectativa da população com o nosso projeto
político”, disse.



GDF PRESENTE

“Nós reunimos aqui mais de 100 equipamentos para essa grande região oeste, onde
ficaremos por 90 dias, organizando e cuidando de tudo. Ainda está chovendo, ainda
teremos problemas, mas estamos aqui para cuidar dessas cidades que reúnem
grande população, principalmente em áreas que não estão completamente
urbanizadas”, dIsse.

O mutirão é coordenado pelos polos Oeste (Sol Nascente/Pôr do Sol) e Oeste II (Ceilândia
e Taguatinga) do GDF Presente, com o apoio da Companhia Urbanizadora da Nova
Capital (Novacap), Departamento de Estradas de Rodagem do DF (DER/DF), Serviço de
Limpeza Urbana (SLU), Companhia Energética de Brasília (CEB), secretarias de Agricultura
(Seagri), de Proteção da Ordem Urbanística (DF Legal), de Obras, Administração
Penitenciária (Seape), Departamento de Trânsito (Detran) e administrações regionais.

Secretário de Governo e responsável pela coordenação do GDF Presente, José Humberto
Pires de Araújo destacou os números da ação e avisou que ela percorrerá outras regiões. 



O GDF Presente e a Novacap estão recuperando vias sem pavimentação que dão acesso
a escolas rurais em dez regiões administrativas do Distrito Federal. Os trabalhos estão
sendo feitos em Brazlândia, Ceilândia, Gama, Núcleo Bandeirante, Paranoá, Planaltina,
Samambaia, Santa Maria, São Sebastião e Sobradinho. Trata-se da preparação das
estradas para o retorno do período letivo. 
“No dia 13 de fevereiro começaram as aulas. Por uma questão de necessidade, é preciso
melhorar as condições para que alunos, professores e todos os usuários cheguem às
escolas”, afirmou o secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo. 

“Pelo fato de o programa Caminho das Escolas não alcançar todo o Distrito Federal,
embora já tenhamos asfaltado várias áreas, solicitei ao secretário das Cidades, Valmir
Lemos, que, junto aos polos, fizesse uma revisão em todas as estradas de acesso a
unidades de ensino rurais e atuasse naquelas vias em condições mais precárias.”
As dez regiões contam com 81 escolas rurais. Segundo o secretário de Governo, o
trabalho começou nas áreas norte e leste do DF, seguindo para as escolas rurais das
regiões oeste e sul.
“Várias escolas estão na área rural, todas foram mapeadas e os coordenadores dos
polos visitaram as rodovias para identificar aquelas que precisavam de obras”, informou
José Humberto.

CAMINHO DAS ESCOLAS



 GDF 
Presente



No Lago Norte, o Centro de
Atividades 02, lote 23, foi um dos
locais que recebeu limpeza. De 27 de
janeiro a 9 de fevereiro, o GDF
Presente ficou na RA e recolheu em
torno de 15 toneladas de sujeira e
entulhos. Nas quadras, teve
recuperação do asfalto com operação
tapa-buraco.

Três pracinhas do Guará foram limpas e
renovadas para o uso da população. Os locais,
que incluem quadra poliesportiva e parquinho,
das quadras QI 6, 9 e 14 foram higienizados,
pintados e tiveram a grama cortada durante
ação do programa GDF Presente e da
administração regional.
Em torno da UBS 2 do Guará havia uma área
sendo usada para descarte de lixo e entulho. De
lá foram retiradas 115 toneladas de móveis,
galhos, inservíveis e restos de construção civil.

Na Estrutural mais de 30 bocas de lobo foram
limpas e reformadas. O serviço  executado pela
administração regional e pelo programa GDF
Presente previne  alagamentos e enchentes na
região.

POLO CENTRAL 
ADJACENTE I

POLO CENTRAL

Uma grande ação de limpeza foi feita no Setor de
Mansões Dom Bosco, no Lago Sul. Cerca de 10
toneladas de lixo verde e inservíveis abandonados
foram recolhidos da quadra 29. 



O viveiro na Quadra 14 do Park Way
passou por melhorias. A ação do Polo
Central Adjacente II, em parceria com a
administração regional, teve o objetivo
de manter em ordem o local apreciado
pela população. Houve mais serviços na 

GDF Presente numa grande operação de
zeladoria na Vila Planalto. O trabalho, que
começou na área da Fazendinha (ponto
turístico da localidade) em meados de
fevereiro, vai chegar a todas as quadras da
comunidade. A previsão é de os órgãos do
GDF trabalharem na região por um mês
executando serviços de capinagem, pintura
de meios-fios, troca de tampa de bueiros e
recuperação das sinalizações horizontal e
vertical da cidade. 
De acordo com o secretário de Governo, José
Humberto Pires Araújo, a ação está
atendendo uma região muito importante de
Brasília. “A Vila Planalto tem relação histórica
com nossa cidade e não podemos descuidar”,
informou.

Segundo o coordenador do Polo
Central 3 do GDF Presente,
Alexandro Cesar, um dos serviços
importantes que estão sendo
realizados na Fazendinha é a
poda e erradicação de árvores.
“Algumas estão completamente
ocas, precisam ser erradicadas
por motivo de segurança”,
explicou.

POLO CENTRAL 
ADJACENTE III

POLO CENTRAL
ADJACENTE II

As regiões da 3ª Avenida, a Divineia e a Metropolitana de Núcleo Bandeirante
receberam um mutirão de limpeza e organização antes do carnaval. As equipes da
administração regional, da Novacap e do Polo Central II do GDF Presente fizeram a poda
de árvores, recolhimento de inservíveis e limpeza de paradas de ônibus e de pontos de
encontro comunitários (PECs). A média diária de entulhos recolhidos foi de 25
toneladas. 

RA: lavagem de 15 abrigos de ônibus e de um ponto de
encontro comunitário (PEC) e recolhimento de
aproximadamente 40 toneladas de lixo verde e
inservíveis.



POLO SUL II

Após um forte período de chuvas e estradas danificadas,
os moradores do Gama poderão trafegar com segurança
no trecho de dois quilômetros da estrada rural na Ponte
Alta do Gama, localizada no Núcleo Rural do Córrego
Crispim, que leva até o Centro Educacional Priscila da
Mata (Cepma). A recuperação iniciada e finalizada no dia
22 de fevereiro, utilizou caminhão pipa e uma patrol  para
terraplanagem. O trabalho foi executado pelo Polo Sul II
do e faz parte do Programa Caminho das Escolas. 

A Avenida São Francisco, na Ponte Alta
Norte do Gama, está de cara nova. Neste
mês, foi executada uma série de
manutenções viárias na via, uma das
principais da região. O serviço foi feito
pela Novacap – por meio de obra direta e
com empresa contratada – com apoio do
programa GDF Presente e da
administração regional. A via tem
extensão aproximada de 3 km e reúne
condomínios residenciais, comércios e
escolas.

POLO SUL

Mais de 100
toneladas de restos
de construção civil -
RCC foram usadas na
recuperação de mais
de 2 km de via não
pavimentada no
Caub I, no Riacho
Fundo II. A ação foi para melhorar o caminho da Escola Ipê. 
Além da recuperação, o Polo Sul fez limpeza da estrada.
Outro trabalho naquela área rural foi a construção de
bacias de contenção para receber as águas da chuva. 



Na Fercal, trabalho intenso para melhorar os três
acessos à Escola Classe Sonhém de Cima. Com material  
doado por morador da cidade, as máquinas do Polo
Norte trabalharam no patrolamento e ajustes de vias
não pavimentadas para proporcionar boa
trafegabilidade do transporte escolar.

A estrada não pavimentada que dá acesso à Escola
Classe Cachoeirinha, do Núcleo Rural Nova Betânia,
em São Sebastião, passou por manutenção. A
região, que conta com condomínios, chacareiros e
produtores rurais, estava cheia de atoleiros. Para
solucionar o problema, entrou em ação a equipe do
Polo Leste, Novacap, DER e Secretaria de
Agricultura (Seagri). Foram mobilizados dez
caminhões trucados com 80 toneladas de restos de
construção civil (RCC) para nivelamento. Também
na cidade foi feita manutenção de vias
pavimentadas e não pavimentadas na Avenida
Principal, o Morro da Cruz, Zumbi dos Palmares,
Capão Comprido e Bairro Vitória.

As ruas do Vale do Amanhecer, em Planaltina, ficaram
livres de 300 toneladas de entulho e inservíveis. O
recolhimento dos materiais evita a formação dos
criadouros do Aedes aegypti, mosquito que transmite
dengue, zika e chikungunya. A equipe do Polo Norte
atuou em parceria com a Divisão de Vigilância
Ambiental (Dival), Novacap, SLU e Secretaria DF Legal.

Mais segurança no acesso aos colégios rurais
de Sobradinho. As vias que levam à Escola
Classe Córrego do Meio e à Escola Classe Sítio
das Araucárias foram patroladas e niveladas
com resto de composto de construção (RCC).

POLO NORTE 

POLO LESTE



As fortes chuvas impactaram as vias urbanas e os
acessos rurais de Brazlândia. Em ação emergencial
conjunta do GDF Presente, Corpo de Bombeiros,
Polícia Militar, Novacap e DER, foi iniciada a limpeza
e a recuperação das pistas e o trabalho de
planejamento para restabelecer as passagens de
duas pontes no Núcleo Cascalheira, interditadas
pela Defesa Civil. 

Mais uma área utilizada para o descarte irregular de resíduos sólidos em Ceilândia
recebeu a limpeza do GDF Presente. O terreno da QNM 14 teve a paisagem transformada
e o lixo recolhido pelas equipes do Polo Oeste, da Secretaria de Agricultura e do Serviço
de Limpeza Urbana (SLU). Também na QNM 21, QNQ 02 e Setor de Oficinas foi feita
grande ação de limpeza. Em apenas um dia, foram retiradas 250 toneladas de entulhos e
restos da construção civil de áreas de transbordo irregular.
Segundo a Administração Regional de Ceilândia, essa recuperação é um projeto que vem
sendo feito em toda a cidade. “Vamos revitalizar todas as áreas que estão servindo de
lixão. Pegamos áreas abertas de transbordo irregular e estamos arando as bordas do
terreno, dificultando o acesso de carroceiros que utilizam o local para depósito de lixo”,
explica o administrador de Ceilândia, Dilson Almeida. 

A ponte  que liga a Quadra 4 Sul ao Núcleo Cascalheira foi interditada devido  ao
desbarramento da terra. A Defesa Civil liberou após o nivelamento do solo.  O trabalho
se estendeu por 50 metros. Foi utilizada uma motoniveladora da administração, além de
caminhões do DER e da Novacap que fizeram o transporte do material usado para o
reaterro: cascalho e resíduo da construção civil (RCC) cedido pelo Serviço de Limpeza
Urbana (SLU). 

POLO OESTE

POLO OESTE II



impedia a passagem dos veículos. Para resolver a questão, foram construídos dois canais
de drenagem no encabeçamento da ponte. O trabalho começou no início de janeiro e o
primeiro passo foi a retirada de árvores que obstruíam as manilhas de canalização da
água. Com a desobstrução, foi feita a concretagem para base do muro de arrimo, com a
utilização de nove manilhas de concreto de 800 mm. Em seguida, foram construídas
duas valas de drenagem com mangueiras, brita e rachão. O último serviço foi a
recomposição do leito de estrada, também com pedra rachão que foi compactada e
nivelada. A equipe do Polo Oeste contou com o auxílio do Polo Oeste II, da Administração
Regional do Sol Nascente/Pôr do Sol, das administrações regionais de Ceilândia e
Taguatinga, do DER, da Secretaria de Agricultura, Abastecimento e Desenvolvimento
Rural (Seagri) e da Novacap.

A população do Córrego da Coruja,
localizado na área rural do Sol
Nascente/Pôr do Sol, sofria em todo
período de chuva, pois a água acumulada

Força-tarefa do GDF Presente
constrói vala de drenagem no
Córrego da Coruja

GDF PRESENTE

GDF Presente deixou Setor
Comercial Sul prontinho para a folia

Uma ação coordenada pelo programa GDF
Presente promoveu serviços de limpeza e
manutenção no Setor Comercial Sul (SCS)
para garantir um espaço adequado para o
bloco Setor Carnavalesco Sul. Houve o
recolhimento de cerca de 32 toneladas de
materiais, entre restos de obras, inservíveis,
lixo verde e entulho, além de pedras, pedaços
de madeira e ferro. A equipe também
substituiu nove tampas de lobo, lavou o
espaço com três caminhões pipa e fez a
manutenção asfáltica, suprimindo erosões e
buracos na pista próximo ao setor.

A ação contou com apoio da
Administração Regional do Plano Piloto,
Novacap, SLU, Secretaria de
Administração Penitenciária (Seape),
Detran, PMDF e Secretaria de Obras.



A Administração Regional do Itapoã e o
Conselho Regional de Engenharia e
Agronomia do Distrito Federal (Crea-DF)
assinaram, no dia 2 de fevereiro, termo
de cooperação técnica que vai trazer
benefícios para a gestão pública e a
sociedade. Com a finalidade de assegurar
maior eficiência nas atividades
relacionadas às obras públicas, a parceria 
vai permitir redução de gastos, orientação do quadro técnico da administração quanto
à legislação e procedimentos para regularizar serviços e obras, fiscalizações conjuntas
do Crea e da administração regional e ações educativas.
A assinatura do termo ocorreu no Palácio do Buriti, com a participação do secretário de
Governo, José Humberto Pires de Araújo, do administrador regional do Itapoã,
Raimundo Risolando Paz, e da presidente do Crea-DF, Maria de Fátima Ribeiro Có.
O secretário de Governo adiantou que o mesmo acordo de cooperação será assinado
por todas as administrações regionais. “Deixo aqui firmado o compromisso de assinar
por todas as administrações. Vamos fazer um cronograma”, disse. Ao final da reunião,
já ficou definido que Guará, Gama, Planaltina e Ceilândia serão as próximas a
assinarem com o Crea.

Giro nas novidades SEGOV

Cooperação técnica aumentará eficiência
nas obras públicas no Itapoã

Mobiliário móvel: ambulantes

A Subsecretaria de Mobiliário
Urbano e Apoio às Cidades
cadastrou 744 ambulantes para o
Carnaval 2023. Foram 521
interessados em trabalhar como
caixeiro e 223 cadastrados para
barracas. Para o evento Rebanhão, a
procura foi de 31 interessados no
trabalho de ambulantes.



     Querido Secretário, por onde
andamos, aqui na Granja Modelo, vimos
o progresso e as benfeitorias que o
senhor viabilizou. Seu nome está gravado
na nossa história e temos muito orgulho
de poder lhe chamar de "Nosso
Secretário". Uma abraço fraterno da
Granja Modelo. PS: O parque está
voltando a ficar lindo.

Maria Aparecida Alves
líder comunitária

Giro nas novidades SEGOV

Ouvidoria: elogio ao Secretário de Governo

O secretário de Governo do DF, José Humberto Pires de Araújo, compartilha a
manifestação de ouvidoria e estende o elogio aos colaboradores da Secretaria de
Governo do DF, em especial ao Polo Sul do GDF Presente, pelo trabalho feito na Granja
Modelo, no Riacho Fundo II, e que tem feito a diferença na vida daquela comunidade. 

Ações do Polo Sul
em apoio à equipe
da Administração
Regional do Riacho
Fundo II na
recuperação de
alambrado e de
bocas de lobo na
Granja Modelo.

 



GDF Presente agradece aos órgãos parceiros que
tornam possível a execução do programa:

Administrações Regionais, Novacap, SLU, DER, Detran,
CEB, Caesb, Secretaria de Agricultura e Secretaria de
Administração Penitenciária.
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